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Oviedo ayuda 
a construir  
un colegio

oviedo

n El arciprestazgo de Ovie-
do ha financiado a través de 
lo recaudado en la Campaña 
contra el Hambre de Manos 
Unidas 2016 la construcción 
de cuatro aulas y un muro de 
separación en la localidad de 
Malanje (Angola), posibilitan-
do el acceso a la Educación Se-
cundaria a 320 chicos y chicas 
de la zona, especialmente mar-
ginal. La escuela está dirigida 
por las hermanas Mercedarias 
Misioneras. 

Mons. Jesús Sanz: 
“El último juego 
infantil”
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Elena Figaredo: “Si 
algo funciona ¿por 
qué eliminarlo?”
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Jornadas 
de Música 
Cofrade

oviedo

n El Auditorio Príncipe Felipe 
de Oviedo acoge las Primeras 
Jornadas Nacionales de Músi-
ca Cofrade que se realizarán 
en Oviedo, estos próximos 24, 
25 y 26 de febrero, organiza-
das por la Agrupación Musical 
San Salvador y la Hermandad 
de los Estudiantes de Oviedo.

El objetivo de estas jornadas 
es dar a conocer la historia de 
este estilo musical que acom-
paña a todas las procesiones 
desde finales del siglo XIX. 
Los actos darán comienzo el 
viernes, a las 19,30 horas, con 
la presentación de una expo-
sición, y a las 20 horas, tendrá 
lugar un homenaje a la pianis-
ta ovetense Purita de la Riva.

oviedo 

n La Basílica de San Juan El Real acogerá el 
próximo martes, 28 de febrero, la presenta-
ción del Informe sobre la Libertad Religiosa 
en el mundo, promovido por la Fundación 
Pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada.
El acto, que tendrá lugar en los salones pa-
rroquiales, a las 19,30 horas, estará presidi-
do  por el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz, y presentado por el director de Ayu-
da a la Iglesia Necesitada, Javier Menéndez 
Ros. Contará, además, con el testimonio del 
sacerdote indio de la Orden de San Juan de 
Dios, padre Soji Kannalil.

Presentación del 
Informe sobre la 
Libertad religiosa

oviedo

n Más de ciento treinta peregrinos de la 
asociación Astur Leonesa de amigos del Ca-
mino de Santiago se encuentran realizando 
por etapas de fin de semana el Camino Pri-
mitivo, que une la Catedral de Oviedo con 
la Catedral de Santiago. Este próximo sábado 
el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, 
acompañará a los peregrinos en la etapa que 
van a realizar, correspondiente al tramo en-
tre Tineo y Pola de Allande. Con este gesto 
Mons. Sanz pretende animar la revitalización 
del Camino Primitivo, apoyado también des-
de la Delación episcopal de Peregrinaciones. 

Mons. Sanz 
acompañará a los 
Amigos del Camino

gijón

n El colegio La Milagrosa, de Gijón, pertene-
ciente a la fundación Educere, ha sido galar-
donado con el segundo premio en el concur-
so “Forma parte del cambio: unidos por una 
Internet mejor”,  organizado por el Ministe-
rio de Energía, Turismo y Agenda Digital, a 
través de la Secretaría de Estado para la So-
ciedad de la Información y la Agenda Digital. 
Para la fundación, este premio “supone un 
orgullo y un reconocimiento a nivel nacio-
nal para las prácticas educativas innovadoras 
que el centro desarrolla, así como una buena 
motivación para todo el alumnado”.

La Milagrosa, 
premio “Unidos por 
un Internet mejor”

gijón

El sábado 22 de abril la Cate-
dral de Oviedo acogerá la segun-
da ceremonia de beatificación 
que tenga lugar en su interior –la 
primera fue el pasado mes de oc-
tubre, con la beatificación de los 
mártires de Nembra–.

En este caso, se trata del fun-
dador de la Congregación de las 
hermanas del Santo Ángel, el pa-
dre Luis Ormières. Un hombre 
“que supo captar la necesidad que 
había a su alrededor, con un co-
razón que acogió la invitación de 
Dios para que las cosas pudieran 
cambiar –tal y como le describe 
la hermana Sara Tolmo, en el co-
legio Santo Ángel de Gijón–. Fue 
viendo la realidad dura de la post 

revolución francesa, con niños 
sufriendo grandes necesidades, y 
pensó que tenía que hacer algo”. 

El padre Ormières falleció en el 
colegio del Santo Ángel de Gijón, 
el 16 de enero de 1890. En aquel 
momento la Congregación esta-
ba extendida por varios países, y 
sin embargo el futuro beato tenía 
un vínculo especial con la ciudad. 
“Le gustaba mucho el norte de Es-
paña –destaca la hermana Begoña 
Morán, Superiora de tres comuni-
dades en Gijón, Avilés y Oviedo–. 
Cuentan las crónicas que Asturias, 
su mar y sus paisajes, le robaron el 
corazón, y decidió establecer en 
Gijón un Noviciado. Lo levantó, 
en 1880, donde hoy está el hospi-
tal de Jove”. 

PÁGINA 2

“Asturias le robó
el corazón
al padre Ormières”
El futuro beato, fundador de la 
congregación del Santo Ángel,  
instaló en Gijón un Noviciado

Las hermanas Sara Tolmo y Begoña Morán, con el retrato del padre Luis ormières.
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Nuestro tiempo

“Gracias porque fueron capaces de soñar”

VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR 
Las primeras hermanas llegaron 

a Gijón en 1878, y a partir de ahí 
la congregación se hizo presente 
en la ciudad. En el curso de 1880 
ya se encontraban en su emplaza-
miento actual, en Campo Valdés. 
“Tanto le gustó Gijón que iba y 
venía desde Francia con frecuen-
cia. Y el último año ya se quedó 
aquí, donde falleció –describe la 
hermana Begoña– en una habita-
ción muy especial para nosotros, 
reconvertida en un oratorio para 
las hermanas y para los alumnos. 
Este oratorio por supuesto no se 
conserva tal y como estaba cuan-
do él vivió, pero sí conservamos 
la cama, que era plegable –porque 
él era muy austero–, un escritorio, 
un reclinatorio, un cáliz y una pa-
tena. Fue enterrado en Gijón, en el 
cementerio general, y unos años 
más tarde sus restos se trasladaron 
a la Casa Madre, en Francia”.

La presencia del padre Ormiè-
res en Gijón no pasaba desaperci-
bida. Era conocido como “el san-
tín”, y se sabe que Nicanor Piñole 
dijo de él que era “un viejo en-
trañable”. “Se movía con facilidad 
entre la gente de Gijón, y tenía la 
costumbre de ir paseando desde 
Campo Valdés hasta Jove, donde 
estaba el Noviciado, rezando el ro-
sario y parándose a hablar con la 
gente. Por eso, cuando falleció, las 
crónicas recogieron que se decía 

por la ciudad “Ha muerto el san-
tín, murió el santín”. Su funeral se 
celebró en San Pedro, y la capilla 
ardiente se instaló en el colegio. 
Acudió mucha gente a despedirse 
de él” –afirma la hermana Bego-
ña–.

“Cada uno tiene un don”
Nacido en el seno de una fami-

lia cristiana, de cinco hermanos, 
los padres del padre Luis Ormiè-
res percibieron que tenía inquie-
tudes formativas y le procuraron 
una educación. Pronto, manifiestó 
su deseo de ser sacerdote. Cuando 
se ordenó, le solicitó a su Obispo 
poder dedicarse a la enseñanza, 
pues le preocupaba especialmente 
la formación de los profesores y de 
los más pequeños. “Se dedicaba a 

ensayar métodos pedagógicos que 
conectaran con la realidad de los 
niños en aquellos años –explica la 
hermana Sara–y se inspiró en la 
frase de San Pablo: Cada uno tiene 
su don recibido del Espíritu Santo 
para el bien de la comunidad. Él 
piensa que todos los niños tienen 
algo especial, y que la tarea del do-
cente es llegar a eso que les hace 
especiales y hacerlo fructificar”. “A 
partir de ahí –subraya la herma-

na Begoña– el empeño de formar 
verdaderos discípulos de Cristo, 
que es nuestro carisma recibido”.

Poco a poco, la labor educativa  
del padre Ormières fue creciendo 
de tal manera, que se vio obligado 
a solicitar ayuda a su Obispo, para 
que le facilitara algún sacerdote 
más con quien compartir el traba-
jo. “El Obispo le respondió que no 
tenía sacerdotes disponibles –ex-
plica la hermana Sara– pero que 
en la Bretaña francesa había una 
congregación femenina (las reli-
giosas de la Instrucción Cristiana, 
una congregación que aún hoy 
existe y tiene presencia en Ingla-
terra y Francia) y tendría disponi-
ble tres hermanas para colaborar 
con él. No era su planteamiento 
original –reconoce– pero aceptó. 
Entre esas tres hermanas estaba la 
madre San Pascual, con quien, al 
poco tiempo, fundaría la Congre-
gación del Santo Ángel”.

La nueva congregación nacía 
con la idea de que la misión de las 
hermanas sería la misma que la de 
los ángeles. “El ángel de la escri-
tura, que acompaña, que guía, y 
son esas actitudes las que marcan 
el modo de estar de las hermanas. 
También de los profesores y edu-
cadores del centro”, señala la reli-
giosa. 

Un carisma que, desde la con-
gregación, hoy consideran “pro-
fético”: “en una sociedad donde 
nos cuesta tanto percibir a Dios 
en la realidad, sentir la llamada de 
poder encarnar actitudes de Dios 
es como profético, como una ne-
cesidad actual. Necesitamos gente 
que encarne  una  escucha  atenta 

y desinteresada, que acompañe, 
que dé su tiempo y su consuelo”, 
reconoce la hermana Sara.

La Congregación, nacida en 
Francia, se fue extendiendo en los 
primeros años por todo el país. 
Con el tiempo, el padre Ormières, 
con intención misionera, decidió 
aventurarse a fundar en África, 
pero en el primer intento hubo de 
quedarse en Puerto Real (Cádiz), 
donde el Obispo le pidió que le-
vantara una escuela allí. Se creaba 
entonces la primera casa en Espa-

ña, en 1864, y también la primera 
comunidad de religiosas. A partir 
de ahí comenzaron a llegar nue-
vas peticiones de Obispos: Sevilla, 
Palencia, y Gijón, donde llegaron 
en 1878. De ahí, se extendieron 
a Avilés (1881), Pravia y Oviedo 
(1884). 

Actualmente, las religiosas del 
Santo Ángel se encuentran en 
Japón, Vietnam, Mali, Costa de 
Marfil, Guinea Ecuatorial, Esta-
dos Unidos, México, El Salvador, 
Nicaragua, Ecuador, Venezuela, 

Colombia, Alemania, Francia, Ita-
lia y España. Un amplio territorio 
para una congregación de apenas 
500 religiosas.

Una de ellas, precisamente, vi-
vió en carne propia el milagro que 
llevará al padre Luis Ormières a 
los altares. La hermana Celina 
Sánchez del Río, natural de Gi-
jón y antigua alumna del colegio, 
se curó inexplicablemente de un 
cáncer en estado avanzado que 
desapareció sin explicación cien-
tífica posible. Este hecho fue el 
motor que impulsó el proceso de 
la beatificación del fundador de la 
Congregación, aprobado reciente-
mente. 

Para las religiosas, como no 
puede ser de otra manera, se trata 
de un momento de “gracia y pro-
funda alegría”, pues con todo ello 
se reconoce “la figura de un sacer-
dote con un gran espíritu de en-
trega y con unas virtudes que son 
un modelo a imitar, como son la 
fe, la esperanza y la caridad, fun-
damentadas en la confianza en la 
Divina Providencia. Un hombre 
sencillo que amó profundamen-
te a Dios, y a Dios en los herma-
nos”, afirma la hermana Begoña. 
“Es una responsabilidad, porque 
desafía tu modo de vivir todavía 
más –considera la hermana Sara–. 
Gracias a que el padre Ormières y 
la madre San Pascual fueron capa-
ces de soñar, hoy podemos noso-
tros estar aquí: como profesores, 
como niños, como familias. Ellos  
son los que, hoy, nos han pasado 
el relevo”.

La Hna. Sara Tolmo enseña un boceto 
de la habitación del padre Ormières en 
Gijón. A la izquierda, la hermana Begoña 
Morán, con la cama del fundador, que se 
conserva como reliquia.

Como “una gran responsabilidad”, así viven en la congregación del Santo Ángel la próxima 
beatificación de su fundador, el padre Luis Ormières, que tendrá lugar en Oviedo el 22 de abril 

“Tenía la 
costumbre de ir 
paseando desde 
Campo Valdés 
hasta Jove, 
rezando el rosario 
y parándose a 
hablar con la 
gente. Cuando 
falleció, en Gijón 
se decía ¡Murió el 
santín!”

“Cuentan las 
crónicas que 
Asturias, su mar  
y sus paisajes,  
le robaron el 
corazón, y por ello 
decidió establecer 
en Gijón un 
Noviciado”
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “Que el Señor nos dé la gra-
cia de la santa vergüenza cuando 
nos encontramos bajo la tenta-
ción de la mundanidad, aver-
gonzarnos: ¿Pero yo soy capaz de 
pensar así? Cuando veo a mi Se-
ñor en la cruz, ¿y yo quiero usar 
al Señor para escalar? Y que nos 
dé la gracia de la sencillez de un 
niño: comprender que sólo vale 
el camino del servicio. Yo imagi-
no una última pregunta: Señor, 
te he servido toda la vida. He sido 
el último toda la vida. ¿Y ahora, 
qué? Di de ti mismo: Soy un sier-
vo inútil”. (21-II-2017).
n “Cuando se deja llevar por el 
egoísmo, el ser humano termi-
na por destruir incluso las cosas 
más bellas que le han sido con-
fiadas. Y así ha sucedido tam-
bién con la Creación. Pensemos 

en el agua. El agua es una cosa 
bellísima y muy importante; el 
agua nos da la vida, nos ayuda 
en todo. Pero para explotar los 
minerales se contamina el agua, 
se ensucia la Creación y se des-
truye. Con la experiencia trági-
ca del pecado, rota la comunión 
con Dios, hemos infringido la 
originaria comunión con todo 
aquello que nos rodea y hemos 
terminado por corromper la 
Creación, haciéndola así esclava, 
sometida a nuestra caducidad”. 
(22-II-2017).
n “La oración es poderosa, ven-
ce el mal, trae la paz. Pedir la 
gracia de no permanecer en el 
rencor, la gracia de rezar por los 
enemigos, de rezar por la gente 
que no nos quiere, la gracia de la 
paz”. (20-II-2017)

               El Catecismo, punto por punto

72. ¿Cuál era la condición original del hombre según el de-
signio de Dios?
Al crear al hombre y a la mujer, Dios les había dado una especial 
participación de la vida divina, en un estado de santidad y justi-
cia. En este proyecto de Dios, el hombre no habría debido sufrir 
ni morir. Igualmente reinaba en el hombre una armonía perfecta 
consigo mismo, con el Creador, entre hombre y mujer, así como 
entre la primera pareja humana y toda la Creación.
73. ¿Cómo se comprende la realidad del pecado?
En la historia del hombre está presente el pecado. Esta realidad se 
esclarece plenamente sólo a la luz de la divina Revelación y, sobre 
todo, a la luz de Cristo, el Salvador de todos, que ha hecho que la 
gracia sobreabunde allí donde había abundado el pecado.
74. ¿Qué es la caída de los ángeles?
Con la expresión “la caída de los ángeles” se indica que Satanás 
y los otros demonios, de los que hablan la Sagrada Escritura y la 
Tradición de la Iglesia, eran inicialmente ángeles creados buenos 
por Dios, que se transformaron en malvados porque rechazaron a 
Dios y a su reino, mediante una libre e irrevocable elección, dando 
así origen al infierno. Los demonios intentan asociar al hombre 
a su rebelión contra Dios, pero Dios afirma en Cristo su segura 
victoria sobre el Maligno.

Hace unos años tuve que vi-
sitar una parroquia dentro de la 
visita pastoral que hacemos los 
obispos. Lo que entonces me tocó 
ver y vivir lo tengo anotado en la 
agenda del corazón, y llegando es-
tas fechas del febrerillo loco que 
estamos ya concluyendo, me vie-
nen de nuevo a la memoria y rezo 
agradecido por todo ello.

La vida a veces se empeña en 
desmentir lo que nuestro cora-
zón más anhela con aquello que 
nuestros ojos nos imponen como 
indeseada realidad. Es el caso que 
ahora me viene al recuerdo cuan-
do visité el tanatorio de uno de 
nuestros pueblos. Había acudido 
para dar una conferencia sobre 
la iglesia como casa hecha de 
piedras vivas. La parroquia cele-
braba las bodas de oro desde que 
se abrieron sus puertas. Cuántas 
cosas han entrando y salido por 
el dintel de la vivienda de Dios 
en esa localidad: los momentos 
más hermosos y esperanzados así 
como lo más opacos y enlutados.

Hablé del significado que tiene 
ese hogar especial con el que Dios 
en cada uno de nuestros pueblos y 
ciudades quiere domiciliar su dis-
creta compañía, su espera siempre 
pronta, su paciencia a prueba de 
indiferencia, y su amor tejido de 
ternura y de perdón. Una casa en 
la que siempre hay Alguien que 
nos aguarda para compartir nues-
tros gozos con su mejor brindis 
recatado y nuestros pesares con su 
llanto indisimulado.

Al terminar, el párroco me pi-
dió que le acompañase al tanato-
rio. Era un niño a quien la buena 
gente de ese pueblo estaba velan-
do. Fue imprevisto ese encuentro: 
yo no sabía que iba a ir, ellos no 

sabían de mi llegada. Al entrar, 
fueron diciéndome sin palabras 
tantas cosas con sus miradas. 
Desde la gratitud por mi visita, a 
la petición de oraciones y de con-
suelo, hasta la pregunta respetuo-
sa y rebelde de porqué suceden 
esas cosas. En estos trances de hu-
mano desgarro, me siento pobre 
de veras, un pobre que no tiene 
réplicas al uso ante las preguntas 
más verdaderas. Quizás el silencio 
humilde ante el misterio, sea en-
tonces el mejor modo de comen-
zar una bondadosa respuesta.

El pequeño con sus casi cuatro 
añitos, llevaba puesta una gorra. 
Era un contrapunto entre el ros-

tro macilento de su cuerpecillo 
sin vida y el color de la visera que 
quería seguir correteando el últi-
mo juego infantil. La paz serena 
de su sueño dormido era con-
templado por sus jóvenes padres 
que con lágrimas bebían tan duro 
trago. Les estreché la mano mien-
tras les acariciaba el llanto. “Les 
acompaño en el sentimiento”, les 
dije a ambos y a los abuelos. No 
llegamos a más: tan sólo y de lejos, 
sólo un acompañamiento. El sen-
timiento dolido en su herida más 
fiera, no se logra suplir. Y cuando 
uno recuerda el adiós de personas 
queridas, sabe lo que digo en lo 
que quiero decir... sin poder ha-
cerlo.

Una oración breve y sencilla, 
el padrenuestro, y la bendición 
del buen Dios y el recuerdo de la 
dulce Madre. Así terminó mi en-
cuentro. Sin querer echar en ese 
momento sermones ni recuentos, 
recordé lo que Jesús vino a dar-
nos con creces: la razón a nuestro 
llanto, la respuesta a nuestra pre-
gunta, y a nuestra espera el cum-
plimiento. Veremos nuevamente a 
este pequeño, porque Cristo resu-
citado ha vencido su muerte y la 
nuestra. 

Es el encuentro con Aquel que 
nos hizo, el que nos soñó, nos 
acompaña y nos cuida. Tras el din-
tel de la muerte no está el vacío, 
sino esa inmensa sala de espera 
entre nubes de gloria y nubes que 
nos purifican. En las primeras, sin 
duda, hay un pequeño ángel que 
vela por sus padres, su hermani-
ta y que los espera, mirando las 
cosas con otros ojos junto a Dios, 
mientras corretea eternamente fe-
liz jugando inocente entre nubes 
bajo el color de su visera infantil.

El último juego infantil

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   “Lo que de verdad importa”. Susana García Muñiz

Esta semana os recomendamos 
el estreno de la nueva película de 
Paco Arango “Lo que de verdad 
importa”, una película 100% bené-
fica, ya que lo recaudado irá ínte-
gramente destinado a financiar a 
más de cien niños con enfermeda-
des graves un campamento de ve-
rano en un fabuloso castillo irlan-
dés. El castillo pertenece a la red 
fundada por Paul Newman “Se-
rious Fun Children´s Network” 
que organiza campamentos para 
niños de todas partes del mundo, 
niños que necesitan alejarse un 

poco del día a día en los hospita-
les.

Paco Arango ya nos sorprendió 
con su primera película, “Maktub” 
(2011), nos hizo reír y llorar con la 
historia de Antonio y Manolo, una 
historia que nos llegó al corazón y 
que permitió la construcción del 
Centro Maktub para el transplan-
te de Médula Osea en el Hospital 
Niño Jesús de Madrid. La nueva 
película, “Lo que de verdad im-
porta” es una mezcla de comedia 
y drama que relata la historia de 
Alec, un joven ingeniero mecáni-

co inglés, con una vida al borde 
del desastre por las deudas, al que 
un pariente que desconocía le pro-
pone pagar sus deudas a cambio 
de que se traslade a vivir a un pue-
blo de Canadá, donde se encuen-
tran sus orígenes familiares. Allí 
descubre que tiene el don de cu-
ración, algo que le cuesta aceptar, 
pero poco a poco, con la ayuda de 
dos nuevas amigas, Cecilia y Abi-
gail, se irá sanando sobre todo a sí 
mismo y reconstruyendo su des-
organizada vida. Destaca, al igual 
que en “Maktub”, la interpretación 

de la joven Abigail, una chica con 
cáncer terminal que influirá de-
cisivamente en la transformación 
de Alec, al igual que Antonio con 
Manolo en “Maktub”. Una pelícu-
la, con una espléndida fotografía 
de Javier Aguirresarobe y una tra-
ma que engancha desde el princi-
pio, que “nos robará el corazón” y 
nos abrirá a temas y valores como 
la apertura a la trascendencia, la 
fe y la libertad, la autoconciencia, 
la protesta ante el sufrimiento, la 
providencia, el amor y la esperan-
za en la vida más allá de la muerte. 

Sin querer echar 
en ese momento 
sermones  
ni recuentos, 
recordé lo que  
Jesús vino  
a darnos  
con creces:  
la razón  
a nuestro llanto,  
la respuesta  
a nuestra pregunta, 
y a nuestra espera 
el cumplimiento. 
Veremos 
nuevamente  
a este pequeño, 
porque Cristo 
resucitado ha 
vencido su muerte y 
la nuestra
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Su formación es en el campo 
del Derecho, pero sin embargo 
decidió especializarse en Media-
ción Familiar.

Efectivamente, estudié Dere-
cho, pero me sucedía ya entonces, 
ejerciendo la abogacía, que siem-
pre intentaba arreglar los asuntos 
en el despacho antes de llegar a 
juicio. Me parecía que cuando in-
tentas solucionar un conflicto, las 
dos personas ceden y las dos ga-
nan, al mismo tiempo. Mientras 
que si vas a juicio, siempre hay un 
ganador y un perdedor. Era algo 
que hacía de forma intuitiva. Más 
adelante decidí hacer un Máster 
en el Instituto Panamericano de 
Estudios de la Familia, respaldado 
por el Instituto Europeo de Estu-
dios de la Educación, con el que 
colaboro hoy en día.

En el mundo anglosajón es ha-
bitual hablar de mediación, sin 
embargo, aquí cuesta trabajo ha-
blar abiertamente de problemas 
familiares.

Sí, en Estados Unidos, por 
ejemplo, no es nada nuevo. Tam-
bién es muy frecuente en Argen-
tina. Yo creo que la mediación es 
una manera de ayudar a que la 
sociedad se entienda, porque no 
sólo se refiere al matrimonio, sino 
también es la mediación entre pa-
dres e hijos, la mediación escolar, 
en una comunidad de vecinos, etc.

Los problemas, en definitiva, 
están para buscar soluciones inte-
ligentes, y si no nos entendemos, 
buscamos a alguien a quien po-
damos escuchar, porque el me-
diador no soluciona el problema, 

sino que propone un espacio para 
que las personas se puedan enten-
der, escuchar, hablar sin faltarse al 
respeto y si quieren, llegar a una 
solución.

¿Cómo es la mediación que 
propone usted en su consulta?

Muchas veces se entiende la 
mediación como esa que se hace 
al llegar a los juzgados –que no 
me parece mal–, para llegar a un 
acuerdo con el cuidado de los hi-
jos, la patria potestad, cosas mate-
riales, y todo lo que tienen entre 
manos. Pero la mediación que 
yo propongo es preventiva: darle 
una oportunidad a gente que está 
casada pero que vive su vida con 
una felicidad a medias, que podría 
ser plena. Les ayudo a que se es-
cuchen, porque hoy no se da casi 
la comunicación real: no sabemos 
cómo se siente el otro. 

¿Qué tipo de personas suele 
acudir a su consulta?

En general la persona que acude 
es por un descontento en la vida 
familiar, causada muchas veces 
por la indiferencia. Se han ido dis-
tanciando, estando dentro de una 
misma casa, hasta el punto de que 
el matrimonio actúa más como 
compañeros de piso que como 
una pareja. En esos momentos, la 
gente se siente muy sola. Ante este 
tipo de situaciones, en las que la 
gente se plantea la separación, yo 
les hablo de la necesidad de recu-
perar el lenguaje del amor, que no 
siempre es fácil, pero que implica 
expresiones y gestos de la vida 
cotidiana en las que recuerdas al 
otro y le haces sentir querido. 

No siempre los dos quieren 
solucionar los problemas.

Es cierto, y a veces sucede que 
a una parte le da miedo hablar 
con la otra para solucionarlo. Es-

peran que el tiempo resuelva los 
problemas, y eso nunca será así. 
Sin embargo la gente tiene mie-

do y piensa que intentar buscar 
una solución es peor, pero está 
comprobado que una vez que un 
conflicto se resuelve, se puede for-
talecer muchísimo la relación, y 
el ambiente se vuelve mucho más 
agradable.

Suele decirse que es mejor que 
un matrimonio se separe, si los 
hijos están viviendo en un mal 
ambiente continuado.

Cada familia es un mundo, no 
cabe duda, pero está claro que el 
ambiente en el hogar hay que tra-
bajarlo. Y en una familia, ese am-
biente ha de fundamentarse en el 
amor, pues uno se casó por amor y 
para amar. No te casas sólo por es-
tar con alguien y el amor no es un 
sentimiento, eso ya está dicho y es 
respetado por casi todo el mundo, 
a no ser que nos pongamos a nivel 
de adolescente. Es una decisión de 
amar para siempre con la cabeza, 
la voluntad y con todo. Me entre-
go a esa persona para siempre. Y 
vendrán los problemas, sí, porque 
el problema es inherente al ser hu-
mano. A partir de ahí hay que ver 
cómo se solucionan.

¿Por qué es tan difícil la co-
municación con las personas que 
tenemos más cerca?

En parte el estrés no nos deja 
comunicarnos. El día tan sólo tie-
ne 24 horas y tenemos que ante-
poner el proyecto familiar a todo 
lo demás. Vamos a toda prisa y no 
dedicamos tiempo a la conviven-
cia, que es tan necesaria. Llegar a 
casa, depositar el teléfono en una 
mesa, y dejar algo para resolver al 
día siguiente. Hay que establecer 
un orden de prioridades y la co-
municación es fundamental. 

Testigos | Elia María Vargas Borges. Mediadora y asesora familiar en Oviedo

“En la pareja casi no hay comunicación real”
La mediación preventiva puede ayudar a matrimonios con problemas a solucionar sus desencuentros 
antes de tomar decisiones drásticas. Y cuando un conflicto se resuelve, la relación se fortalece

Elia María Vargas Borges.

“El estrés no nos deja comunicarnos.
El día sólo tiene 24 horas y tenemos
que anteponer el proyecto familiar a 
todo lo demás”

Ya han pasado cuatro años. 
Cuatro años de tranquilidad que 
ven su fin cuando una marcha de 
paraguas rojos trata de invadir las 
calles tras una pancarta que reza: 
“Ni subvenciones a la privada, ni 
recortes a la pública”.   

Sí, estoy hablando de los con-
ciertos escolares. De una parte 
de nuestros impuestos que el go-
bierno de turno reparte discrecio-
nalmente jugando con el derecho 
a la libertad de educación que 
garantiza a los padres la posibi-
lidad de escoger dónde, y por lo 
tanto cómo, queremos educar a 

nuestros hijos. Se está tratando de 
acabar tácitamente con el derecho 
constitucional de libertad que te-
nemos a elegir el centro educativo 
que cumpla nuestras expectativas 
como padres, en cuanto a la edu-
cación de nuestros hijos. 

No estamos hablando de sub-
venciones a la educación con-
certada, estamos hablando de un 
sistema educativo dual, en que la 
educación concertada no es sub-
sidiaria a la educación pública. 
Estamos ante un sistema comple-
mentario que implica que, si so-
bran plazas en uno de los dos sis-
temas, habrá que redimensionar 
el que tiene excedente de plazas.    

Los detractores de este sistema 
de conciertos no pueden alegar 
ningún motivo contra el mismo 
más que ideológicos y laborales. 

Ideológico de tratar de adoctri-
nar a la sociedad del futuro, y el 
laboral en defensa de sus derechos 
como trabajadores. Ya que tanto 
económica como educativamen-
te las cifras ponen en ventaja a 
la educación concertada sobre la 
pública. 

El mantenimiento o amplia-
ción del régimen de los conciertos 
educativos, hace posible a toda la 
población el acceso a colegios a 
los que, de otra forma, sería im-
posible acceder. Por tanto, es una 
fórmula social integradora y ho-
mogeneizadora. Es una fórmula 
altamente demandada, ya que de 
las 675 plazas que se ofertaron el 
curso pasado se cubrieron todas, 
e incluso hubo lista de espera. Yo 
me pregunto: ¿si algo funciona, 
por qué eliminarlo? ¿No sería más 

razonable mejorar lo que falla y 
volverlo competitivo?

La educación es un pilar fun-
damental del ser humano. Es el 

vehículo idóneo para formar la 
personalidad y promover las ca-
pacidades individuales. También, 
es el vehículo para transmitir y  
renovar la cultura, fomentar la 
convivencia y el respeto a las di-
ferencias individuales, y capacita 
a los sujetos para que aporten a la 
sociedad lo mejor de sí mismos, 
todo ello con el objetivo de lograr 
una sociedad más próspera, libre 
y cohesionada. Además, la edu-
cación es el modo idóneo para 
garantizar el ejercicio de la ciuda-
danía democrática, responsable, 
libre y crítica, que resulta impres-
cindible para la construcción de 
sociedades avanzadas, dinámicas 
y justas. Por ese motivo, una bue-
na educación es la mayor riqueza 
y el principal recurso de un país y 
de sus ciudadanos.

Si algo funciona ¿por qué eliminarlo?
Claves

Elena Figaredo
Interventora-Tesorera
de las Administraciones
locales

Se está tratando
de acabar 
tácitamente 
con el derecho 
constitucional 
de libertad 
que tenemos a 
elegir el centro 
educativo que 
cumpla nuestras 
expectativas como 
padres
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